
Comune di Cividate al Piano 

Consiglio comunale 30 dicembre 2022 

 

 
 SEGRETARIO. Il Segretario procede all’appello nominale di Consiglieri e Assessori. 
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Buonasera a tutti.  
Per chi ci sta guardando in streaming faccio una piccola premessa.  
Il Sindaco, purtroppo, ho avuto un piccolo incidente domestico; per evitare che il suo nipotino si facesse mare 
durante dei giochi, una caduta, ha tentato di fermarlo e purtroppo è finito lui contro la ringhiera di casa e si 
è procurato la frattura di due costole; quindi è a casa che presumo ci stia sentendo e gli facciamo auguri di 
pronta guarigione, anche se sarà una cosa abbastanza lunga, ci hanno già comunicato; perché almeno 30 
giorni di riposo, anche perché come sapete voi sono delle fratture che non si possono ingessare, serve solo 
riposo a casa e tranquillità.  
E quindi stasera tocca a me, in quanto Vicesindaco, presiedere a questa seduta di Consiglio comunale.  
 
 

Punto n. 1 all’ordine del giorno 

Approvazione dei verbali della seduta del Consiglio comunale del 05.12.2022 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Cominciamo dal primo punto all'ordine del giorno: approvazione dei 
verbali della seduta del Consiglio comunale del 05/12/2022.  
Ricordo che erano assenti i Consiglieri Casati e Belotti.  
Quindi metto ai voti l'approvazione dei verbali. 
Chi è favorevole? Chi si astiene? Belotti. Contrari? Nessuno.  
 
 

Punto n. 2 all’ordine del giorno 

Esame Petizione avente ad oggetto: “Ripristino aliquota alla percentuale del 8,6 per mille – Nuova IMU – 

Immobili categoria D per l’anno 2023 e successivi” 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Secondo punto: esame petizione avente ad oggetto “ripristino aliquota 
alla percentuale dell'8,6‰, nuova Imu, immobili categoria D per l'anno 2023 e successivi”.  
Un attimo, c'è il Consigliere Chitò.  
 
ASSESSORE CHITO’ GLORIA. Buonasera a tutti. 
Ne ho già parlato anche con il Segretario; visto che la petizione è stata sottoscritta da tre soggetti che sono 
miei parenti, è opportuno che io non partecipi né alla discussione né tantomeno alla votazione di questo 
punto.  
Quindi abbandono l'aula e poi mi richiamerete quando avete concluso questo punto.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Non so se vuoi leggere il piccolo testo.  
È proprio l'introduzione, tanto per far sapere, leggere la prima parte.  
Così almeno anche chi è a casa.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Allora, innanzitutto anche noi, come gruppo di minoranza di Gente Comune, 
auguriamo pronta guarigione al Sindaco.  
Per quanto riguarda la petizione, la leggo: ripristino aliquota alla percentuale dell'8,6‰, nuova Imu, immobili 
categoria D per l'anno 2023 e successivi.  
Premesso che negli anni antecedenti all'anno corrente la nuova Imu, immobili categoria D, era fissata alla 
percentuale dell'8,6‰.  
Considerato che nell'anno 2022 l'amministrazione comunale di Cividate al Piano, con verbale di deliberazione 
del Consiglio comunale numero 29 del 28 luglio 2022, ha disposto l'adozione della modifica dell'aliquota 



nuova Imu categoria D per l'anno 2022 alla percentuale del 10,6‰ ai sensi dell'articolo 193, comma 3, del 
TUEL.  
Si chiede al Sindaco e alla Giunta di ripristinare l'aliquota nuova Imu immobili categoria D alla percentuale 
dell'8,6‰ per l'anno 2023 e seguenti.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Apro la discussione.  
Come maggioranza prendiamo atto della petizione sottoscritta da 26 cittadini che, escluso il portavoce e 
alcuni legami familiari fanno riferimento a 15 utenze su cui grava l'aumento dell'Imu categoria D rispetto alla 
quarantina in totale.  
Al di là dei numeri che rappresentano, e cioè un incremento, queste utenze che hanno sottoscritto la 
petizione, pari a 15.000 € che corrisponde al 6,8% dell'incremento totale sulla stessa categoria D che supera 
i 200.000 €, anche il portavoce dei firmatari, Nicola Moioli, capogruppo di minoranza, è a conoscenza, dagli 
incontri che sono stati fatti, che però sono solo quattro soggetti di questa categoria che subiscono più 
dell'80% dell'incremento e che non hanno firmato questa petizione; e che anche nel 2023, quindi al di là dei 
numeri, l'incremento a bilancio dei costi per luce e gas supera i 180.000 € delle spese standard finora 
sostenute nei bilanci precedenti del Comune; cioè, nonostante i prezzi delle utenze si siano calmierati rispetto 
ai picchi che abbiamo visto durante il 2022, fatta un'analisi con i prezzi attuali, perché si sta sempre parlando 
di bilancio di previsione e di previsioni; nonostante questo non sono tornati i valori precedenti al periodo 
diciamo pre guerra e COVID, e quindi servono comunque all'interno del nostro bilancio di previsione circa 
180.000 € che sono comunque in più rispetto ai consumi standard che noi abbiamo sempre avuto.  
Se fosse stata una priorità a questo punto, visto che il portavoce dei firmatari è anche capogruppo della 
minoranza, la minoranza stessa avrebbe potuto presentare un emendamento al bilancio evidenziando 
appunto l'eliminazione di questo aumento Imu per la categoria D proponendo le corrette alternative. 
Non avendo presentato nessun emendamento, consideriamo la petizione legittima da parte dei sottoscrittori 
ma non accettabile, così come sottolineano nel parere allegato anche il revisore dei conti e la responsabile 
dell'area finanziaria in quanto non correlata, questa petizione, da una manovra di bilancio che preveda un 
taglio delle spese correnti previste o un aumento di altre entrate.  
Mi permetto di fare qualche considerazione; ci abbiamo pensato anche noi, ci abbiamo sicuramente pensato 
che noi abbiamo creato e definito questo bilancio di previsione, ci siamo fatti anche noi molte domande, 
dove andare a recuperare questi che dovevano essere almeno 180.000 €; abbiamo pensato quanto, togliendo 
quella famosa riduzione dell'addizionale Irpef, noi sappiamo che noi abbiamo la limitazione ai redditi sotto i 
12.000 dove addizionali non viene applicata, ma si tratta di circa 30.000; si poteva pensare di togliere i 
contributi alle associazioni che sono anche quelli circa 30.000.  
Non lo so; non prevedere la sostituzione del dipendente che andrà in pensione nell'area ai servizi sociali.  
Ci sono tante cose.  
Alla fine abbiamo purtroppo, anche noi nostro malgrado, deciso di lasciare questo aumento dell'Imu che 
abbiamo previsto tra l'altro da poco tempo, da luglio, proprio per chiudere e per far mantenere in equilibrio 
il nostro bilancio.  
E quindi per tutte queste motivazioni, perché comunque sappiamo che sarebbero state scelte difficili, penso 
che anche voi avrete guardato il bilancio di previsione, perché la petizione ho visto che comunque è arrivata 
quando la documentazione di lì a poco è stata consegnata ai Consiglieri comunali per poter fare, anzi forse la 
documentazione è stata consegnata il 5 e la petizione è datata 9; se non ricordo male, comunque ci siamo 
coi giorni; il tempo per fare degli emendamenti c'era, ma vi possiamo capire perché anche noi abbiamo 
cercato di verificare se riuscivamo almeno a correggere, ma non è stato possibile.  
E quindi per queste motivazioni il gruppo di maggioranza ritiene che la petizione non possa essere accolta. 
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Allora, ovviamente questa petizione è anche un modo per dare un segnale 
all'amministrazione comunale e per sottolineare che comunque negli ultimi anni, cioè sia nel primo mandato 
che in questo secondo mandato, comunque le tasse sono state sempre aumentate e mai diminuite.  
Riprendo le dichiarazioni del Sindaco del 27 dicembre 2021, quindi dell'anno scorso, quando noi come gruppo 
gente Comune avevamo proposto informalmente qui in Consiglio comunale, ma senza un emendamento, la 
riduzione di un punto percentuale dell'Irpef; il Sindaco rispose ai tempi: molti Comuni sapete che sono al 10,6 
e Noi siamo rimasti all'8,6 in riferimento all'IMU categoria D; l'idea sarebbe quella di non toccarla ed 



eventualmente vedere in un futuro la possibilità di ridurre anche l'Irpef; questa è la volontà da parte del 
gruppo di maggioranza, però lo verificheremo col prossimo anno quando saranno consolidati alcuni dati, 
considerando che quest'anno dovrebbe essere il primo anno di gestione normale rispetto al post Covid, 
sperando di non tornare indietro.  
Ovviamente dopo il Covid c'è stata un'altra emergenza, che è stata l'emergenza quindi degli aumenti dei 
prezzi dell'energia, del gas, eccetera.  
Ovviamente noi come gruppo di minoranza sproniamo e auspichiamo che nei prossimi anni si spera non ci 
saranno più queste emergenze quindi questi aumenti di costi rispetto al bilancio di previsione, e quindi 
magari si riesca a diminuire quelle che sono praticamente le aliquote che sono state aumentate in questi due 
mandati.  
Il dato di fatto è che in questi due mandati, se non ricordo male nel 2015 per quadrare il bilancio è stata 
aumentata l'Irpef e comunque poi è rimasta invariata; nel 2022 per quadrare il bilancio, giustamente, durante 
l'anno è stata aumentata l'Imu dall'8,6 al 10,6; però comunque in questi anni non vi è mai stata una traccia 
di una diminuzione dei costi delle tasse verso i cittadini, nonostante entrate comunque straordinarie, come 
per esempio i 163.000 € che praticamente riceviamo tutti gli anni come canone per il diritto di sfruttamento 
del terreno di proprietà comunale da parte di Amazon.  
Quindi questo è, diciamo, un dato di fatto che noi consideriamo come elemento concreto. 
Ovviamente noi auspichiamo che l'amministrazione comunale, visto l'aumento anche dell'Imu categoria D, 
cerchi, visto appunto questo aumento, di magari incontrare gli imprenditori che hanno subito questo 
momento e vedere se l'amministrazione può fare qualcosa magari in più, anche in vista di una possibile 
revisione del Pgt per quanto riguarda magari un nuovo piano industriale per Cividate o comunque per aiutare 
gli imprenditori a far crescere le proprie attività.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Allora, ne prendiamo atto; è vero, nel 2015 per chiudere il bilancio di 
previsione che era in forte ritardo, infatti è un bilancio di previsione che abbiamo approvato a fine luglio, 
abbiamo dovuto aumentare l'addizionale.  
Quest'anno per è scoppiata una guerra ai primi di marzo, le utenze già avevano avuto qualche ragguaglio di 
aumento, ma purtroppo poi è esplosa la guerra in Ucraina e le cose sono andate peggiorando.  
Un piccolo appunto; c'è stata la diminuzione, magari non nella percentuale dell'Imu, ma abbiamo ritoccato 
al ribasso il valore di quei famosi terreni sempre che sono assoggettati ad Imu, che sono edificabili, perché 
non so se vi ricordate, adesso non mi ricordo quando sono state, se due o tre anni fa, abbiamo leggermente 
abbassato il valore che non era più un valore di mercato e anche lì abbiamo favorito, magari non sono aziende 
ma sono cittadini, qualche cosina; nel possibile l'abbiamo fatto.  
Ripeto, abbiamo anche noi valutato se poter ritoccare questa aliquota, ma purtroppo non abbiamo trovato 
altra soluzione se non quella di andare a toccare, se si doveva fare, i servizi o l'assetto degli uffici e quindi la 
parte che riguardava il personale; a questo punto abbiamo fatto questa scelta; è una scelta politica; ne 
terremo conto e in futuro certamente, se ci saranno dei miglioramenti, si spera sempre, ritoccheremo e 
potremmo rivedere.  
Voglio solo precisare una cosa; non che sia una giustificazione, perché più che altro ho visto un appunto, una 
nota, credo che sia del responsabile di uno dei partiti che fanno parte della vostra coalizione, che diceva che 
in un Comune è vicino è tre anni che non aumentano l'Imu. 
Quando si scrive sui social bisogna anche verificare queste notizie, faccio riferimento al Comune di 
Martinengo; il Comune di Martinengo però è quattro anni che ha l'aliquota al 10%, così come il Comune di 
Calcio; non è una giustificazione, però noi era l'unica voce che si poteva ritoccare e abbiamo fatto questa 
scelta; quindi ne prendiamo atto e vedremo per il futuro magari di riuscire a sistemare la cosa.  
Pongo in votazione.  
Chi è favorevole all'accoglimento della petizione? 3. Chi è contrario? Chi si astiene? Nessuno.  
Richiamiamo il Consigliere Chitò. 
Grazie.  
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Devo considerarle domande in che senso? Interrogazioni brevi?  



Perché in Consiglio comunale è previsto chiedere. 
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Allora interrogazioni brevi; adesso devo verificare poi magari un attimo 
quante… so che c'è un limite anche quelle; se mi dai magari un attimo di tempo di verificare il regolamento, 
però so che le interrogazioni brevi possono presentate direttamente in Consiglio comunale. Devo verificare 
il numero in base ai Consiglieri.  
 
 

Punto n. 3 all’ordine del giorno 

Approvazione aliquote nuova IMU anno 2023 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Punto numero 3: approvazione aliquota nuova Imu anno 2023.  
Quindi, in riferimento a quanto già discusso prima, si ripropongono le aliquote Imu che sono state modificate 
nel mese di luglio scorso per adeguare gli equilibri di bilancio; e quindi, come avete visto nello schema 
all'interno della delibera, l'unica modifica è quella della categoria D che è passata dall'8,6 al 10,6; quindi si 
richiede la riconferma di queste aliquote.  
Avete qualcosa da chiedere? Niente?  
Allora pongo in votazione.  
Ah sì, dichiarazione di voto. 
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. La lista Gente Comune vota contrario all'approvazione aliquota nuova Imu 
per l'anno 2023.  
 
(INTERVENTO). Comunità Democratica, considerato quanto appena detto e vista l'importanza del gettito 
portato dall'IMU, vota favorevole alla conferma delle aliquote.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Quindi, chi è favorevole alla conferma delle aliquote? Chi è contrario? 3.  
Immediata eseguibilità.  
Chi è favorevole? Chi è contrario all'immediata eseguibilità? 3. 
 
 

Punto n. 4 all’ordine del giorno 

Addizionale comunale all’Irpef – Determinazione aliquota anno 2023 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Punto numero 4: addizionale comunale Irpef, determinazione aliquota 
anno 2023.  
Anche qui si chiede la riconferma dell'aliquota unica allo 0,8% con la soglia di esenzione totale per i redditi 
fino a 12.000 €.  
Passo già alle dichiarazioni di voto? Ok, prego.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Coerentemente con le dichiarazioni di voto che abbiamo fatto l'anno 
precedente e in linea con il nostro programma elettorale, la lista Gente Comune vota contrario 
all'approvazione dell'addizionale comunale Irpef, determinazione aliquota per l'anno 2023.  
 
(INTERVENTO). Comunità Democratica vota a favore della conferma dell’aliquota dell'addizionale comunale 
Irpef ai parametri stabiliti, 0,8% con soglia generazione a 12.000 €.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Quindi metto ai voti.  
Chi è favorevole? Chi è contrario? 
Immediata eseguibilità.  
Chi favorevole? Chi è contrario? 3. 



 
 

Punto n. 5 all’ordine del giorno 

Nota di aggiornamento del Documento Unico di Programmazione – D.U.P. - Triennio 2023/2025 e 

programma opere pubbliche (POP) 2023-2025 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Punto numero 5: nota di aggiornamento del documento unico di 
programmazione DUP, triennio 2023/2025, e programma opere pubbliche POP 2023/2025.  
Come in passato lo diamo per letto e vediamo se avete delle note o delle richieste.  
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Sì, anche perché è una nota di aggiornamento, abbiamo Riportato ed è 
stato consegnato, è stato verificato da tutti gli Assessori con i loro responsabili dia rea e sono state fatte le 
varie annotazioni e aggiornamenti; anche perché era da poco che era stato di nuovo revisionato. 
Anche le opere pubbliche, se non sbaglio, mi conferma l'Assessore, sono state aggiornate in base alle 
previsioni che verranno fatte.  
Quindi lascio a voi, se avete delle domande.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Allora, diciamo che più che domande abbiamo delle osservazioni. 
Allora, per quanto riguarda la gestione del personale, quindi dipendenti del Comune, noi abbiamo visto 
appunto le assunzioni programmate per il prossimo triennio, e abbiamo qualche dubbio in merito all'organico 
proprio del Comune.  
Sappiamo che la Vigilessa Satinder, ormai possiamo dirlo, si è dimessa per andare a lavorare per un altro 
Comune; la Signora Manenti è praticamente in pensione; la Signora Ferrari Anna Maria andrà in pensione a 
marzo del 2023; l'ufficio tecnico da tre anni è praticamente con una risorsa in meno, perché appunto ad oggi 
il concorso per l'ufficio tecnico non ha portato a nessun risultato, e comunque a nulla di concreto.  
E quindi noi siamo abbastanza preoccupati per quanto riguarda la gestione del personale a livello politico. 
Cioè, ad oggi, praticamente abbiamo un ufficio di servizi sociali dove andremo nel prossimo anno, quindi nel 
2023, a perdere una dipendente, dove abbiamo una responsabile che ad oggi è responsabile categoria D che 
non si sa ancora ad oggi se firmerà la nomina come categoria D per il prossimo anno, o comunque per i 
prossimi anni.  
Abbiamo chi notificava gli atti che è praticamente andato in pensione e verrà affidato tutto all'esterno ad 
un'azienda esterna, anche questa qua ovviamente è una scelta politica.  
Per quanto riguarda l'Ufficio tecnico, è da mesi e mesi che comunque in Consiglio comunale solleviamo il 
problema che c'è in ufficio tecnico della questione dell'impegno che hanno per quanto riguarda sicuramente 
tutti i lavori straordinari che i privati stanno facendo, e quindi tutta la richiesta di accesso agli atti per l'ufficio 
tecnico; in più hanno tutti i vari bandi PNRR che dovranno gestire in futuro, e quindi anche su questo siamo 
abbastanza perplessi.  
Per quanto riguarda l'Ufficio di polizia locale, da tre dipendenti si passa praticamente a due, e di cui uno sarà 
anche messo, perché comunque ho visto che ha fatto anche il corso anche lui e fungerà un po’ da jolly quando 
non ci sarà il dipendente esterno.  
E quindi su questo secondo me a livello politico bisogna fare una riflessione, perché gli uffici con questo carico 
di lavoro sicuramente sono oberati e quindi stanno perdendo un po’ quella che è la quotidianità; ovviamente 
ci rendiamo conto anche quando magari ci sono dei flussi di informazione tra i vari uffici che vanno a perdersi, 
penso alle petizioni che ho sollevato durante l'ultimo Consiglio comunale quando una maggioranza, una 
Giunta praticamente non sapeva, o comunque durante il Consiglio comunale non conosceva del contenuto 
di alcune di alcune petizioni o di alcune firme allegate alle petizioni.  
Quindi su questo secondo me, per quanto riguarda il documento unico di programmazione per il prossimo 
triennio, c'è da fare una riflessione.  
Per quanto riguarda l'ordine pubblico; siamo contenti che è stato implementato tutto il nuovo impianto di 
videosorveglianza, anche se manca ancora tutto quello che riguarda la sicurezza dei dati per l'impianto.  



Io ho fatto una richiesta di accesso agli atti per quanto riguarda il responsabile del trattamento dati della 
videosorveglianza, e alla fine mi è stato risposto che finché gli impianti non sono a norma e il server non è a 
norma rispetto a quello che dice la legge, il responsabile del trattamento, che dovrebbe essere teoricamente 
responsabile dell'Ufficio polizia locale, non firma il decreto.  
Per quanto riguarda la natalità, quindi altra tematica, i dati parlano chiaro e siamo a 5073 abitanti alla fine 
2021, ad oggi non ho i dati per il 2022, però facciamo conto che nel 2011 eravamo a 5163 abitanti, quindi 
praticamente siamo calati di 100 abitanti, con una prospettiva di andare sotto i 5000 abitanti praticamente, 
quindi diventare un paese con una popolazione sotto i 5000 abitanti. 
Questo ovviamente fa un po’ pensare, nel senso che ricordo prima delle elezioni, quando comunque si stava 
insediando Amazon, si pensava a uno sviluppo del paese, ma anche sviluppo a livello di popolazione; questo 
mi porta a pensare, ci porta a pensare un po’ che manca anche una visione di paese e un po’ di attrattività 
per i giovani. 
Io adesso mi rivolgo ai membri più giovani di questo Consiglio comunale; io se penso ai miei conoscenti, i 
miei amici giovani che devono o andare in affitto o comprare una casa non lo fanno a Cividate; questo perché 
ovviamente mancano case, sicuramente mancano abitazioni sia in affitto che in vendita, e quindi anche su 
questa cosa volevo capire a che punto siamo con l'aggiornamento e la revisione totale di un piano di governo 
del territorio che si doveva fare anni fa, probabilmente prima dell'insediamento di Amazon, ma siamo arrivati 
a fine anno 2022 che non c'è ancora traccia di un nuovo piano di governo di territorio, inserendo magari 
nuove zone residenziali; perché ad oggi il paese possiamo dire che potrebbe avere nuovi cittadini civatesi 
sicuramente, perché comunque se un giovane avesse la possibilità di acquistare a prezzi di mercato abitazioni 
in Cividate sicuramente lo farebbero, o comunque ci farebbero un pensiero; ma ad oggi purtroppo non c'è 
neanche questa possibilità; quindi praticamente vanno fuori paese, parlo di Palosco, Santa Maria del Sasso, 
Palazzolo, Pontoglio eccetera, dove ad oggi ci sono ancora delle abitazioni in vendita o comunque in affitto. 
In merito al piano delle opere pubbliche; ovviamente siamo favorevoli aa tutte le opere che erano state 
programmate nel 2022 che poi sono state traslate al 2023, che sono confluite tutte nel PNRR, ovviamente 
siamo favorevoli; e ovviamente ad oggi siamo in attesa di vedere poi quali bandi PNRR/contributi regionali 
riceveremo in base a poi quelli che sono i contenuti e le opere pubbliche messe in bilancio di previsione. 
Grazie.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Partiamo dall'ultimo, dal pgt; così almeno se tu vuoi ragguagliare, poi 
ritorno a ritroso.  
 
ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. Allora, per quanto riguarda la variante Pgt ne ho proprio parlato questa 
settimana con il responsabile d'area, e sostanzialmente andremo ovviamente al 2023 per una serie di ragioni, 
ritardi e così via; però quella sarà una fase importante, nel senso che, come è canonico fare, nel momento in 
cui si tratta di questo aggiornamento di piano strategico urbanistico del territorio, devono essere sentite 
tutte le parti sociali e tutti i cittadini; infatti, se sapete, ci sono delle procedure molto ben dettagliate sulla 
consultazione, e in questo la minoranza comunque deve avere un ruolo importante; perché si tratta, non di 
un piano banale, si tratta di un piano strategico di cui avete giustamente parlato anche voi ed è da anni che 
non si fa una variante, come chiaramente è stato sottolineato.  
Per cui aspettate che comunque, quando si tratterà di trattare il tema, le eventuali vostre proposte, che 
vengano dal Consiglio comunale o anche prima, saranno valutate, come è giusto che sia.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOAVANNA. Tra l'altro, so che Stiamo collaborando, tra l'altro il nostro tecnico è 
anche responsabile di Cortenuova, quindi questa cosa… per riuscire a fare un piano anche loro devono andare 
ad aggiornarlo, un piano integrato visto che anche la Provincia e la Regione consigliano ormai, quando si 
fanno in paesi limitrofi adiacenti delle modifiche o degli aggiornamenti, di coordinarsi e di verificare se è 
possibile fare qualcosa, programmare qualcosa insieme; cosa che non è stata fatta in passato e molte volte 
è stata criticata alle varie amministrazioni che hanno pensato al loro pezzetto di territorio, senza pensare a 
chi era attorno; e quindi c'è anche questa idea.  
Non sarà un Pgt condiviso, perché una delle proposte era di fare un Pgt insieme, ma saranno due Pgt, due 
modifiche di Pgt separate che però andranno sullo stesso binario per quanto riguarda determinate 
caratteristiche, e soprattutto per quel che riguarda la parte dello sviluppo economico e anche residenziale. 



Poi, tornando e quindi andando a ritroso sulle richieste, domande, osservazioni che sono state fatte.  
Sì, la nostra popolazione è diminuita, obiettivamente farei anche il calcolo purtroppo di quell'anno funesto 
che è stato l'anno del Covid, ricordiamocelo; e quindi, al di là di quello che avevamo dichiarato che con 
Amazon sarebbero arrivati molti più cittadini, magari sono anche arrivati però in un anno intero abbiamo 
purtroppo, in un mese abbiamo perso le persone che perdevamo in un anno intero, al bilancio dei nostri 
cittadini dobbiamo aggiungere anche quello.  
La speranza è sempre quella; noi abbiamo lasciato anche lì, nel centro storico, gli oneri a zero, ma non c'è 
nessuno che vuole approfittare di questa cosa e ristrutturare tanti bellissimi nostri cortili che abbiamo 
all'interno del centro storico; io vivo in uno di questi che negli anni, nei primi anni 90, verso il 2000 era stato 
ristrutturato e ho fatto questa scelta di restare in centro a Cividate.  
Si spera che le congiunture economiche migliorino e che possano far realizzare anche queste nuove strutture; 
voi lo sapete, il Sindaco è attivo anche a livello regionale per verificare se è possibile realizzare delle residenze 
di edilizia economico popolare con dei prezzi vantaggiosi per i cittadini residente a Cividate; è tutto un 
pourparler, adesso ci saranno le nuove elezioni, a inizio febbraio ci sarà e quindi per fine febbraio avremo 
una nuova Giunta regionale, un nuovo Presidente, e vedremo se si potrà ricominciare a parlare di questo. 
Nel PNRR è stato previsto, ma era solo per le grandi città; io stessa ho partecipato a un webinar di Regione 
Lombardia che parlava di edilizia economico popolare, ma ci siamo accorti di essere in tre Comuni piccolissimi 
e poi nell'elenco dei partecipanti erano presenti tutti i capoluoghi di provincia più le città, i Comuni più grandi 
che fanno da satellite a queste nostre province, e quindi i fondi sono andati per lo più alla metropoli di Milano 
e ad altre città della Lombardia.  
Quindi si spera che in futuro si possa anche approfittare di questa possibilità.  
Per quel che riguarda la questione gestione del personale, pur non avendo la delega, i dati che ci avete 
riferito… allora, vi comunico, probabilmente giustamente voi non lo sapevate, come il capogruppo di 
minoranza ha detto che non ad oggi non sapeva ancora della responsabile dell'area dell'ufficio alla persona, 
stamattina ha confermato al Ragionier Caproni di voler continuare a essere responsabile dell'area, e quindi… 
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Allora, la nomina dovrebbe essere annuale, a meno che, adesso 
vediamo visto che con l'andata in pensione, e anche lì nella riunione dei capigruppo è stato spiegato che 
quando abbiamo realizzato l'aggiornamento non sapevamo ancora la data precisa in cui la Signora Ferrari 
andava in pensione, quindi non abbiamo potuto prevedere in quel momento; ci sarà di certo una 
riorganizzazione dell'area servizi alla persona e quindi ci ha confermato almeno per sei mesi, poi dipenderà 
tutto da come vorremo riorganizzare; certamente, come è già successo in passato, noi non possiamo indire 
nel caso un bando per una nuova posizione finché la persona è in carico all'amministrazione comunale; nel 
momento in cui andrà in pensione si deciderà e verificheremo come riorganizzare il servizio.  
Di certo verrà sostituito e non andremo a diminuire, questo sia io che l'Assessore Chitò che si occupa di scuola 
r istruzione ne siamo certamente convinte.  
Ci sarà sì una riorganizzazione, verificheremo; abbiamo già contatti con Comuni limitrofi e dell'ambito che 
hanno la stessa nostra problematica; Calcio, per esempio, la sua responsabile va in pensione dal primo di 
aprile; ci stiamo attivando e stiamo verificando; la Dottoressa Plebani ci ha dato questa sua disponibilità e 
quindi di sicuro con lei proseguiamo come responsabile ancora per i primi sei mesi dell'anno prossimo.  
Nulla toglie che poi magari possa decidere ancora di proseguire; dipenderà tutto dal tipo di riorganizzazione. 
Per quanto riguarda invece il… Anche lì, l'Ufficio di polizia locale è ufficiale che l’agente Satinder ha vinto un 
concorso in Comune di Canonica d'Adda se non mi sbagli, o Casirate, e quindi lei adesso si trasferirà; ha sei 
mesi però, ha il diritto a mantenere per sei mesi il suo posto di lavoro, anche lì verificheremo se prendere nel 
frattempo a tempo determinato un agente o pescare da qualche altra graduatoria; però ecco, la cosa è di 
recente informazione, quindi anche lì non era previsto in questa nota di aggiornamento.  
Sulla questione ufficio tecnico ne abbiamo parlato anche nella riunione dei capigruppo; le persone che 
avevano passato il concorso, anche l'ultima persona che poteva venire, sembra voglia rimanere dove adesso 
è impiegato e quindi anche lì dovremo decidere se proseguire con quelle collaborazioni esterne con cui 
stiamo proseguendo in questo periodo; e mi ricollego poi a quello che all'interno della nota del revisore dei 
conti, nel bilancio di previsione, nella parte che dove lui parla e cita il PNRR fa presente che però prende atto 



che il nostro Comune ha attuato per questa tipologia di, non chiamiamola emergenza, di lavoro in più, tutto 
quello che serve; e anche il personale, secondo il nostro revisore dei conti, è idoneo per poter sostenere il 
lavoro che è relativo ai PNRR e ai vari bandi che arriveranno.  
L’avevo stampata, eccola qua; quindi l'organo di revisione ha verificato che l'ente si è dotato di soluzioni 
organizzative idonee per la gestione, il monitoraggio e la rendicontazione di fondi PNRR; l'organo di revisione 
ha verificato che l'ente ha predisposto appositi capitoli eccetera. 
E quindi, preoccupati sì, cercheremo di trovare una soluzione, però con queste collaborazioni, voi sapete che 
c'è l'Architetto, ci sono due figure che aiutano, tre anzi, l'ufficio tecnico, e quindi preferiamo avere un 
dipendente nuovo interno; speriamo di riuscire a risolverlo col prossimo anno 2023.  
Sulla questione… vero il messo… non è stato esternalizzato tutto come tu hai detto; uno dei nostri agenti ha 
fatto il corso, perché è una parte viene affidata a una azienda esterna, per il resto è stato ridistribuito, in base 
alle possibilità, agli uffici comunali; e quindi anche lì con, speriamo al più presto, l'attivazione delle nuove 
procedure di informatizzazione, di firma elettronica e così via, si possa anche velocizzare e rendere meno 
pesante il lavoro di messo e di consegna di tutti i documenti che prima venivano praticamente gestiti solo 
dalla Signora Manenti che è andata in pensione anche lei da poco.  
Mi sembra di aver detto tutto.  
Forse sulla questione dell'ordine pubblico; è vero, hai ragione, infatti noi stiamo implementando e stiamo 
tentando di sistemare l'impianto di videosorveglianza e anche il server; so che tu hai parlato con la 
responsabile, ti è stato riferito e quindi… con la speranza che poi, una volta sistemato, ma è anni che stiamo 
cercando di migliorarlo, proprio perché, soprattutto quando è stato realizzato, ormai più di vent'anni fa, è 
stata lasciata anche una parte, ne siamo consapevoli e c'è anche un progetto, una parte di paese che è il 
centro storico e in questo momento ne avrebbe molto bisogno, è stata lasciata fuori dall'impianto di 
videosorveglianza; tramite bandi vari stiamo cercando di riuscire anche a sopperire a questa mancanza; pian 
piano vedremo di riuscire ad arrivare ad un impianto che possa ottenere la firma e la nomina di un 
responsabile.  
Penso di avere risposto a tutto.  
C'è ancora una domanda? Prego.  
 
CONSIGLIERE MASOTTI MICHELE. Buonasera.  
Quindi, per ricapitolare velocemente soprattutto per le persone che ci ascoltano, perché abbiamo parlato 
tanto. 
Quindi, sul pgt ad oggi non abbiamo né un periodo in cui si inizierà questo lavoro, né tanto meno una certezza; 
perché si parla del pgt ormai da 7/8 anni, quindi sempre il prossimo anno, quindi chissà se davvero sarà il 
2023.  
Sul fatto che abbiamo un decremento della nostra popolazione; non vedo nulla o quantomeno nelle risposte 
nulla che serva per rendere quantomeno appetibile il Comune o il nostro territorio.  
Sulla gestione del personale siamo sempre in emergenza.  
Quindi, io vedo un aumento delle tasse ma un disservizio; questo è quello che io vedo dopo i primi 3/4 punti 
che abbiamo fatto nel Consiglio comunale di oggi.  
E sulla videosorveglianza, anche qui non abbiamo dei tempi certi.  
Inizio a pensare su cosa abbiamo dei tempi certi, perché inizio a essere un pochettino preoccupato.  
A proposito di tempi certi, forse credo che sia corretto anche informare la popolazione che ci sta ascoltando 
in merito al concorso dell'ufficio tecnico; perché adesso non ho qui sottomano il bando iniziale, ma sarà 
passato quasi un annetto? Poco meno? Siamo ancora in attesa, siamo sempre in emergenza; ormai passa un 
anno e ci mancano sempre le persone, il Comune continua a lavorare sui bandi PNRR che, per amore del 
cielo, grazie a Dio che esistono perché c'è la possibilità di crescere, ma d'altra parte ne partecipiamo a tanti 
e ne vinciamo pochi; e in ultimo blocchiamo quindi quello che è l'ordinario, il lavoro ordinario dei nostri uffici, 
perché poveretti anche loro sono oberati dal lavoro straordinario del PNNR, straordinario del 110 e quindi 
poi nascono dei disservizi che sicuramente, certamente non è causa dei nostri uffici o del personale che ivi ci 
lavora.  
Era più che altro una personale riflessione.  
 



VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Ne prendo atto; forse non è stato specifico il nostro Assessore 
all'edilizia; di sicuro entro la fine 2023 perché d'altronde…  
 
ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. …poi mi direste… poi da marzo era è diventato giugno… 
Quindi giustamente, per non prendervi in giro, io vi dico 2023 senza una data precisa.  
So che è già stato contattato anche colui il quale potrebbe seguirci per la progettazione, però non so darvi 
una data, sarebbe stupido da parte mia darvi una data.  
Per quanto riguarda poi l'Ufficio tecnico; non si tratta di lavori straordinari, sono dei collaboratori esterni che 
stanno sostituendo è vero, è da un anno che è stato fatto il concorso; ma finché la persona che in questo 
momento avrebbe diritto ad avere il posto non rinuncia ufficialmente, questo è stato detto anche in 
capigruppo e potete dirlo, vi ricordo che ve l'ha detto anche il Sindaco, non si può procedere; quindi, nel 
momento in cui rinuncerà ufficialmente anche l'ultima persona che se non ricordo male è in idonea ad 
ottenere il posto… è una questione di…  
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Era quello di cui parlavo abbiamo parlato nella riunione dei capigruppo. 
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Conflitti di interessi…  
Però se non rinunciano ufficialmente…  
Devono fare rinuncia scritta, vi è stato detto anche durante la capigruppo, Nicola.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Esatto, assolutamente… Allora, c'è un elenco pubblico del concorso 
dell'ufficio tecnico; l’abbiamo già detto che il primo ha rifiutato ufficialmente via pec, quindi ha rifiutato; il 
secondo è deceduto; il terzo è quello da cui stiamo aspettando una risposta; e poi c'è una quarta persona; 
giusto?  
 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Sì, però finché non decide la terza non possiamo chiedere alla quarta.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Ma la domanda è: quali sono i tempi tecnici? Cioè, lui quanto ha a 
disposizione? Cioè, è una cosa lunga di sei mesi? Per capire quando l'ufficio tecnico potrà avere una persona 
in più.  
 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Spero che si risolva in breve, tecnicamente non te lo so dire, non è il 
mio campo; spero si risolva; è quello che abbiamo chiesto anche noi di poter decidere il prima possibile. 
Però questo è il pubblico, questi sono i concorsi pubblici e bisogna seguire le regole dei concorsi pubblici. 
Passerei a questo punto se non ci sono più osservazioni, alle dichiarazioni di voto.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Per tutte le motivazioni espresse in precedenza, la lista Gente Comune vota 
contrario al documento unico di programmazione 2023/2025 e al piano opere pubbliche triennali.  
 
(INTERVENTO). Comunità Democratica, visti anche i pareri favorevoli riguardo alla regolarità tecnica e 
contabile, approva la nota di aggiornamento al DUP 2023/25 che risulta essere adeguata con riferimento alla 
programmazione analitica delle entrate e delle spese, e coerente sia con la struttura del bilancio preventivo 
che con la nuova programmazione dei lavori pubblici.  
 
SEGRETARIO. Andavano presentate in teoria entro le ore 12 di due giorni precedenti; però vabbè, per quanto 
mi riguarda se volete presentarle… 
 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Intanto mettiamo ai voti questo.  
 



SEGRETARIO. Scusate, ho guardato le interrogazioni brevi; in realtà il regolamento, l'articolo 16 dice che 
devono essere presentate praticamente entro le ore 12 del giorno precedente al giorno fissato per il Consiglio 
comunale.  
Però dicevo al Vicesindaco che se però, come Presidente dell'Assemblea, ritiene di farle leggere comunque, 
presentare comunque, per quanto mi riguarda non ci sono problemi.  
 
(Intervento senza microfono) 

 
VICESINDACO PAGANI GAIOVANNA. Allora metto in votazione il punto numero 5.  
Chi è favorevole? 6. Chi è contrario? 3. 
Immediata eseguibilità.  
Chi è favorevole? 6. Contrari? 3. 
 
 

Punto n. 6 all’ordine del giorno 

Bilancio di previsione 2023/2025 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Passiamo al punto numero 6: bilancio di previsione 2023/2025. 
Ringrazio la Dottoressa Remondini che è presente alla seduta del Consiglio comunale nel caso in cui ci fosse 
qualche domanda di carattere tecnico; e lascio la parola all'Assessore al bilancio Paolo Foresti.  
 
ASSESSORE FORESTI PAOLO. Ringrazio anch'io la Dottoressa Remondini che ha preparato delle slide che 
adesso proietterò. 
Faccio una piccola premessa; quest'anno la preoccupazione maggiore era… non ci concentriamo tanto sulle 
spese in conto capitale, ma ovviamente era far quadrare i conti dopo l'annata che abbiamo passato sulle 
spese correnti.  
è già stato detto dell'Imu, quindi non ritorno sull'argomento.  
Giusto per fare una fotografia molto dall'alto del bilancio, parlo sempre di spese correnti, il bilancio rispecchia 
pressoché quello del 2022; è stata ipotizzata e dovrebbe concretizzarsi, una riduzione dei costi dell'energia, 
di riscaldamento ed energia elettrica; comunque un aumento rispetto all'esercizio, chiamiamolo standard, 
del 2021 ma comunque in diminuzione rispetto a quello che abbiamo vissuto quest'anno.  
Scusatemi per la l'inconveniente; non è colpa di Fabiana, è colpa mia, non sono capace.  
Allora, intanto che prova Sara a proiettare le immagini, cominciò a leggervi io le prime pagine che comunque 
sono pressoché discorsive.  
C'è la fotografia della popolazione residente, l’ha già accennato il Consigliere Moioli prima, 5073 la 
popolazione residente al 31/12/2021, quindi l'ultimo dato a fine anno disponibile.  
Sono ancora un po’ di più gli uomini, per il momento reggiamo, poi vediamo: 2580 gli uomini e 2490 le donne. 
Andando ai dati economici; la costruzione e approvazione del bilancio di previsione è un importante 
momento di confronto all'interno di tutto il Consiglio comunale allo scopo di dotare l'amministrazione dei 
necessari strumenti di programmazione per il governo del paese.  
Questa è la slide.  
L'approvazione entro l'anno del bilancio preventivo, se ne è parlato molto anche a livello nazionale 
dell'approvazione del bilancio entro il termine dell'anno, i vantaggi, come si vede, si può partire già dal 1° 
gennaio con la spesa per investimenti vincolata all’approvazione del bilancio preventivo, quindi necessario 
nel 2023 proprio per tutti gli interventi di PNRR che verranno fatti; e si evita soprattutto la spesa in 
dodicesimi.  
Lo svantaggio, ovviamente, è che il dato previsionale non sarà certo e definitivo al 100% perché la legge il 
bilancio è stata approvata questa mattina, adesso non ricordo la tempistica, a livello nazionale, e quindi 
probabilmente ci saranno delle variazioni da recepire.  
Contesto di riferimento; il bilancio di previsione nasce in un contesto normativo locale ancora difficile per il 
raggiungimento degli equilibri correnti, anche alla luce degli effetti della crisi energetica in atto, con i suoi 
effetti in termini strategici e gestionali.  
Importante inoltre è l'avvio della fase di attuazione del piano di ripresa e resilienza.  



I Comuni italiani hanno ormai un ruolo attivo, sono tra i principali centri intervento e di spesa.  
Le entrate correnti; abbiamo visto la leva fiscale confermata come per l'anno 2022 con l’aliquota Imu 
categoria D al 10,6‰.  
Spesa corrente; l'esigenza del mantenimento e potenziamento dei livelli dei servizi e del finanziamento delle 
maggiori spese per utenze rispetto al trend storico ante crisi energetica.  
Questa è una panoramica delle entrate tributarie, quindi le imposte a carico dei cittadini; quindi abbiamo la 
nuova Imu, addizionale comunale, canone unico patrimoniale e la Tari.  
Possiamo passare oltre.  
Il bilancio previsioni viene presentato sulla base della tassa rifiuti approvata per l'anno 2022, in coerenza coi 
dati del piano finanziario triennale; entro il 30 aprile, come da normativa, verrà presentato al Consiglio 
comunale la proposta per deliberare le tariffe Tari 2023.  
Tariffe dei servizi comunali; le tariffe derivano da diritti, utilizzo sale, impianti sportivi, oneri di 
urbanizzazione.  
Le tariffe sono state riviste e approvate con deliberazione di Giunta comunale del 29 novembre 2022.  
È stata prevista una differenziazione per l'utilizzo delle strutture tra periodo estivo e invernale, proprio alla 
luce dei maggiori costi energetici previsti.  
Adesso entriamo nel dettaglio specifico dei numeri di bilancio.  
Non vi faccio un elenco, li vedete, mi soffermo sul totale; noi avremo un totale complessivo di entrate del 
2022 assestato di 10.333.051, nel 2023 sono previsti 15.075.449.  
Mi soffermo sulla differenza dei primi due anni.  
La differenza sostanziale per i due esercizi è che nel 2023 sono state previste delle opere anche abbastanza 
importanti, ovviamente cercando di sfruttare quelle che saranno le potenzialità e le possibilità del PNRR; se 
ci sarà la possibilità e ci saranno bandi, effettueremo e si attiverà l'iter per tutte le opere; altrimenti 
rimarranno potenzialmente eseguibili ma non eseguite.  
Passiamo alle spese, ovviamente in pareggio, parliamo della stessa cosa; come vedete la differenza 
sostanziale, i 5 milioni grossomodo di differenza sono proprio nelle spese in conto capitale, mentre spese in 
conto corrente si prevede una leggera diminuzione; la diminuzione data proprio dalla stima in decrescita 
delle spese per le l'energia e le utenze.  
Entrate in conto capitale, detto prima, 10.245.000 suddivisi in questa maniera: la voce predominante è il 
contributo agli investimenti che sono 9.803.000; altre entrate in conto capitale, permessi di costruire, oneri 
oltre 500.000 € ed entrate da alienazioni previste a 337.000 €.  
Veniamo ora agli indirizzi strategici del DUP; l'abbiamo visto prima, nel discorso prima; questi sono gli indirizzi 
strategici: sicurezza e decoro urbano; lavoro, impresa, commercio, innovazione; ambiente e sostenibilità; 
cura e tutela del verde; famiglia; servizi socioassistenziali; accessibilità e disabilità; istruzione e formazione 
giovani; urbanistica, viabilità e territorio; cultura, eventi, associazioni e turismo; sport; sinergia e 
collaborazioni.  
Nel piano delle opere pubbliche 2023 sono inserite queste opere.  
Avremo la ciclo pedonalità intercomunale per 600.000 €; messa in sicurezza della viabilità, ciclo pedonalità e 
traffica in attuazione del piano del traffico, 1.200.000 €; messa in sicurezza, adeguamento impiantistico 
strutturale con rifunzionalizzazione di Casa Gorini, sempre 1.200.000; nuova palestra scuola primaria, due 
milioni e mezzo; riqualificazione centro sportivo, un milione e mezzo; riqualificazione piazza Castello, 
800.000; rifunzionalizzazione sottotetto per formazione mensa scolastica scuola primaria Sandro Pertini, 
800.000; efficientamento energetico impianti termici degli immobili comunali, 300.000.  
Non tutte queste opere hanno la copertura, sono previste e si spera che ci siano eventualmente fondi per 
poterle realizzare.  
Queste sono le opere realizzate nel 2022; sono iniziati verso fine anno i lavori di sistemazione al secondo 
lotto per il recupero del castello Ricetto, quindi con rifacimento vie interne e sistemazione di un immobile; 
sistemazione vialetto accesso cucine area feste del centro sportivo; sono iniziati i lavori di sistemazione e 
copertura presso palazzina centro sportivo per successiva posa impianto fotovoltaico, questo è con un bando 
regionale; sono stati rifatti i marciapiedi in via Anna Frank, via Roverselli, con un contributo ministeriale; 
prosegue la sostituzione, sta proseguendo sostituzione dell'illuminazione pubblica con tecnologia a LED; è 
stato fatto un primo intervento di messa in sicurezza presso il cimitero, sempre col rifacimento dei vialetti 
interni.  



Opere invece in fase di realizzazione, di prossima realizzazione: la messa in sicurezza di via Pontoglio verso il 
centro sportivo, dovrebbe cominciare a breve; prosecuzione della ciclabile verso il semaforo sulla SP 101 di 
via Cortenuova; la riqualificazione di via Palosco con percorso ciclabile, anche qui con un bando del Ministero; 
riqualificazione e allargamento ciclabile di via San Giorgio, sempre con un bando ministeriale; messa in 
sicurezza di via Spaventa, rotonda via Romano, bando ministeriale; la prosecuzione del lotto due appena 
iniziato e del lotto tre presso il castello Ricetto, quindi, oltre alla viabilità interna verrà riqualificata anche la 
Ripa e l'accesso proprio nella zona del Castello.  
Altre opere in fase di approvazione e realizzazione: verrà realizzata la prima parte del parcheggio 
polifunzionale presso le scuole medie e la palestra su viale Rimembranze; verrà poi successivamente 
realizzata l'area pedonale fra le due scuole, ovviamente dopo aver predisposto il parcheggio; la 
riqualificazione di casa Gorini, sempre con un bando regionale; installazione impianti fotovoltaici con batterie 
d'accumulo presso il centro sportivo e palestra, sempre tramite bando regionale; sostituzione caldaie presso 
il centro sportivo comunale, con un bando del Ministero; altri interventi vari per la messa in sicurezza presso 
il cimitero.  
Come avete visto le opere sono comunque importanti; al di là di quello che ho sentito prima che partecipiamo 
a tanti bandi e non ne vinciamo neanche uno, mi sembra di aver ripetuto più volte “bando regionale o 
ministeriale”, quindi comunque fondi per le opere arrivano.  
E questo è quanto molto in sintesi; ovviamente ha poco senso entrare nel dettaglio dei numeri, nel senso che 
parlano le opere o eventualmente altre voci di bilancio.  
Se avete dei chiarimenti sono, per quello che posso, a disposizione o io o la responsabile Remondini.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Ringrazio l'Assessore Foresti e anche la Dottoressa Remondini.  
Per quanto riguarda il bilancio di previsione, vabbè, ho avuto già diverse occasioni per confrontarmi sia con 
la parte politica durante la riunione dei capigruppo, ma anche con la Dottoressa Remondini a livello tecnico. 
Volevo solo fare alcune domande perché non ho trovato appunto magari all'interno alcune voci, alcune 
attività, e volevo capire se erano state inserite in alcune voci più ampie.  
Innanzitutto volevo approfondire un attimo la questione delle colonnine per il monitoraggio ambientale.  
Ho visto che nel prossimo anno non sono state praticamente messe a bilancio altre risorse, quindi questo 
teoricamente dovrebbe voler dire che sono già state spese queste risorse nell'anno 2022, e vorrei capire 
appunto a che punto siamo con questa attività; io ricordo che l'amministrazione quando spiegò appunto tutta 
la questione del monitoraggio ambientale, ha parlato di un portale che era visibile da tutti i cittadini sul sito, 
quindi se si poteva fare magari un cenno su questa cosa.  
Poi, per quanto riguarda la destinazione delle sanzioni per il codice della strada; volevo capire se avevate un 
interesse nel destinare una parte di queste sanzioni per quanto riguarda il pattugliamento serale; quindi, dei 
60.000 € che sono a bilancio di previsione, se avevate pensato appunto di mettere una parte di questi per 
eventualmente il pattugliamento serale da parte dell'Ufficio di polizia locale.  
Per quanto riguarda una cosa abbastanza specifica, quindi non so se potete rispondere qui o magari mi 
risponderete poi: per la sistemazione dei tetti delle cappelle del cimitero; so che erano state portate avanti 
diverse istanze da parte dei cittadini che c'erano delle problematiche, volevo capire se erano state inserite in 
alcune voci di spesa; se sì, quale voce?  
Poi per quanto riguarda tutti i bandi che ha spiegato l'Assessore Foresti; ovviamente tutti noi, anche noi di 
minoranza, abbiamo la speranza di aggiudicarci più bandi possibili; penso, non so, a un contributo ministeriale 
per la palestra della scuola primaria per un importo di due milioni e mezzo di euro, o comunque altri 
contributi che sono all'interno del bilancio di previsione.  
Ovviamente siamo d'accordo di inserire tutti questi bandi, perché ovviamente più bandi si possono vincere e 
aggiudicare, più si possono creare delle opere utili poi ai cittadini; e su questo mi collego a tutti i bandi che 
erano stati iniziati e poi verranno completati; infatti, nel 2023, per quanto riguarda la digitalizzazione, 
ringrazio la consigliera Sara Belotti per l'incontro che ho avuto mercoledì mattina nel quale mi ha fornito 
tutte le informazioni in merito appunto a questi bandi.  
L'unica cosa, volevo una specifica; all'interno di questi, ma non credo, se c'è una voce all'interno del bilancio 
di previsione, dove si parla di digitalizzazione ma per quanto riguarda la digitalizzazione degli atti di cui si 
parlava con il Segretario comunale durante l'ultimo Consiglio comunale, per velocizzare appunto poi tutta la 
formalizzazione delle delibere, determine eccetera; e anche per la questione dell'aggiornamento del 



gestionale Sicraweb con la possibilità di accesso da parte dei Consiglieri, quindi con delle utenze ad hoc per i 
vari Consiglieri.  
Ultima domanda è per quanto riguarda la cessione dell'area della proprietà comunale per un importo di 
332.000 €; ricordo che anche l'anno scorso era in bilancio di previsione questa ipotetica entrata, volevo capire 
se c'erano delle certezze in più oppure è stata inserita semplicemente a previsione, oppure ci sono appunto 
delle trattative in corso per la cessione dell'area.  
Grazie.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Parto dalla prima, dalle colonnine per il monitoraggio ambientale; sulla 
cifra… prego Fabiana.  
 
DOTTORESSA REMONDINI FABIANA. Allora, io vi rispondo solo dal punto di vista tecnico perché non è stata 
riproposta già nel 2023; è finanziato con un'entrata vincolata.  
Abbiamo fatto il bilancio più o meno a metà novembre come costruzione degli schemi, non sapevamo ancora 
quello che sarebbe stato l'avanzo vincolato da poter riapplicare nel 2023 per la parte non eseguita ancora; 
allora col collega dell'Ufficio tecnico abbiamo deciso: facciamo il punto al 31/12, vediamo quanto 
effettivamente ha avuto già realizzazione; quello che invece avanza, entro il 31 di gennaio è possibile 
rideterminare l'avanzo presunto dell'anno 2022 e applicarlo al 2023; quindi faremo il punto nel mese di 
gennaio.  
Questo solo dal punto di vista tecnico.  
Poi, sinceramente, quello che è stato fatto invece in concreto io non lo conosco.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Allora, per quello che riguarda invece la procedura, siamo in dirittura 
d'arrivo; allora, è arrivata ed è stata protocollata la prima relazione fatta da quelle due aziende che erano 
state incaricate di fare il famoso bianco nell'ottobre del 2021; purtroppo ci sono stati degli intoppi con la 
società che ha realizzato quelle misurazioni; sono state comunicate alla società Algebra, che ha dovuto 
redigere la relazione in ritardo con dei solleciti che sono tutti agli atti perché sono delle pec protocollate 
dall'ufficio tecnico; la relazione è arrivata, l'abbiamo già vista con l'Ufficio tecnico e anche è stata da me 
esposta all'associazione ambientalista di Legambiente durante un loro direttivo; ci sono i dati di quel famoso 
bianco che ci serviranno per definire che tipologia di centraline posizionare sul nostro territorio; sono state 
già individuati anche le aree dove verranno posizionate, tra l'altro in quella relazione due postazioni non 
erano idonee a quanto definito dall'amministrazione e dalla stessa Legambiente; quindi adesso si dovrà 
sistemare questa relazione; una volta sistemata la relazione verrà approvata in Giunta e quindi poi si passerà 
alla fase di ricerca delle aziende che potranno partecipare alla gara per l'installazione delle centraline.  
A metà anno era uscita un'intervista su l'Eco di Bergamo in cui pensavamo di riuscire a chiudere tutto entro 
il 2023; purtroppo per quei problemi che abbiamo avuto proprio nel flusso di trasmissione dei dati, andremo 
certamente al 2024.  
Ho già detto all'ufficio tecnico che dovremo chiudere questa cosa perché serve posizionarle; tanto è vero che 
in alcune riunioni a carattere ambientale ma anche in conferenze di servizi di Comuni limitrofi, sono state tra 
virgolette anche date delle informazioni sulla situazione ambientale della nostra zona, che sono ancora 
riferite a quei famosi calcoli che vi dicevo matematici delle centraline presenti adesso sul territorio, che sono 
a Brescia o a Treviglio; e quindi aspettano tutti adesso con ansia anche il posizionamento delle nostre per 
poter avere dei dati reali.  
Ho già comunicato anche per esempio al Comune di Calcio e di Cortenuova che di sicuro entro il 2024 avremo 
la definizione del tipo e anche l'installazione delle centraline.  
Per quanto riguarda la sistemazione dei tetti delle cappelle del cimitero, do la parola all'Assessore Edoardo 
Raimondi.  
 
ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. Per quanto riguarda questo, noi abbiamo un fondo che abbiamo costruito 
se non ricordo male l'anno scorso di circa 85/90.000 € proprio dedicato alla sistemazione cimitero, e so che 
questa istanza è stata anche portata all'attenzione dell'ufficio tecnico; non ricordo se formalmente o 
informalmente, questo non so dirtelo, però so che l'informazione è giunta e ho chiesto di provvedere proprio 
per adempiere alla richiesta fatta.  



Non è solo una, in realtà è un complesso se non ricordo male quello che tu intendi, se non sbaglio; perché ce 
ne sono diversi di punti, però quello che forse tu intendi è il complesso più recente del periodo forse Mondini 
o giù di lì insomma. Giusto?  
 
(Intervento senza microfono) 

 
ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. No, il famoso fondo di cui parliamo sempre del cimitero, è da lì che 
attingeremmo le risorse.  
Capito? Quello che abbiamo costruito l'anno scorso.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Allora, per la destinazione di una quota delle entrate riguardanti le 
sanzioni del codice della strada per, se non ricordo male, eventuali pattugliamenti serali; allora, non è stato 
ancora deciso; ad oggi ci si crea anche il problema per il venire meno di uno degli agenti, ma sicuramente era 
una delle cose che comunque volevamo implementare.  
Verificheremo come farlo nel momento in cui riusciremo, nel caso, ad avere un agente in più e a stabilire 
magari un nuovo assetto dell'Ufficio di polizia locale col venir meno di uno degli agenti.  
Sulla questione del terreno; allora, ad oggi so che ci sono state delle varie, trattative no, però magari delle 
informazioni, delle persone che sono venute a chiedere informazioni all'amministrazione so che ci sono state 
e se ne è occupato il Sindaco, però ad oggi è stato rimesso, perché giustamente si spera prima o poi di riuscire 
a trovare…. voi sapete, c'era in programma anche un accordo, una convenzione per poter avere un terreno 
in una forma un po’ più adatta alla costruzione magari di un'attività commerciale, quindi si spera di riuscire, 
magari con la ripresa speriamo in futuro anche economica di trovare una collocazione di tipo anche 
commerciale per quell'area.  
Per quel che riguarda invece i bandi di digitalizzazione lascio magari la parola al Consigliere Sara Belotti, 
perché riguarda anche l'aggiornamento delle postazioni, per eventuali postazioni per i Consiglieri.  
 
CONSIGLIERE BELOTTI SARA. Grazie.  
Sono in realtà questioni di cui io e il Consigliere Moioli abbiamo proprio discusso nel nostro incontro inerente 
ai bandi.  
Per quanto riguarda la digitalizzazione degli atti, come ci dicevamo, riuscendo a portare a termine tutti gli 
obiettivi del PNRR che in sette bandi ci sono stati riconosciuti, dovremmo riuscire comunque ad avere sempre 
più atti in formato digitale e sempre meno quindi cartaceo; e parlo proprio anche a livello di protocollo e 
copie fisiche dei documenti che in Comune ci sono.  
E proprio nello scorso mese, nel mese di dicembre, i dipendenti hanno avuto modo di fare due corsi di 
formazione, definiamoli così, per implementare la strumentazione tecnologica in loro dotazione.  
Per quanto riguarda l'utenza con il gestionale Sicraweb, come già anticipato, mi sarei interessata della 
questione direttamente, appunto interfacciandomi con gli uffici; quindi non appena avrò notizie ci 
aggiorneremo.  
Grazie.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Tra l'altro vi do l'aggiornamento di oggi; che serviva la nomina di un 
responsabile di tutta questa questione informatica di aggiornamento, e ha accettato ancora il nostro 
Ragionier Caproni di essere lui quello che si occuperà; poi infatti nella Giunta che ci sarà dopo il Consiglio 
comunale c’è proprio tutta una delibera che riguarda questo piano per l'informatizzazione 
dell'amministrazione comunale, in cui viene citato per la prima volta come responsabile anche il nostro 
Caproni.  
Se non avete altro passerei alle dichiarazioni di voto.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Solo una precisazione per quanto riguarda la manutenzione del cimitero; è in 
previsione 30.000 €, quindi è questo il fondo per le spese per servizi cimiteriali; giusto?  
C'è spese per servizi cimiteriali, manutenzione cimitero comunale, previsione 30.000 €.  
 
(Intervento senza microfono) 



 
DOTTORESSA REMONDINI FABIANA. Quello che penso intende Edoardo è il progetto del cimitero più ampio, 
mi sembra intorno agli 80.000 €, che è stato avviato nel 2022, che potrà essere riportato col fondo pluriennale 
vincolato al 2023 quando faremo il riaccertamento ed è in conto capitale; invece la voce che citavi tu adesso 
sono gli interventi correnti per le varie esumazioni, estumulazioni periodiche che vengono fatte.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Se posso, prima della dichiarazione di voto, volevo far presente e 
chiudere con le varie osservazioni, visto che anche prima è stato detto che è un'amministrazione che taglia i 
servizi; non mi sembra proprio.  
Per fare proprio un conto base rispetto a questo bilancio di previsione, per leggerlo così terra terra, tolte le 
entrate non ricorrenti e le uscite non ricorrenti, i bandi vari, il bilancio più o meno del Comune si aggira 
intorno a quattro milioni di euro, come avete potuto vedere; all'interno ci sono le varie missioni.  
Ricordo ai nostri Consiglieri di maggioranza che se andiamo a vedere invece le spese quelle che interessano 
le correnti all'interno del nostro bilancio, in base alle entrate che abbiamo, sul capitolo che riguarda 
l'istruzione, il diritto allo studio, le politiche giovanili, e potete vedere le cifre nella colonnina del bilancio 
2023, i diritti sociali, le politiche sociali e la famiglia, lo sviluppo sostenibile, la tutela dell'ambiente, siamo 
quasi circa a un milione e mezzo di euro.  
Quindi io voglio rivolgermi ai Consiglieri di maggioranza che un bilancio che su quattro milioni spende quasi 
un milione e mezzo per queste tipologie di missioni di politiche, non è certo un bilancio che va a tagliare i 
servizi; mi dispiace.  
E anche se in alcune vostre considerazioni ci avete considerati mediocri e inadeguati, non credo proprio.  
Chiedo ai Consiglieri di maggioranza di approvare questo bilancio di previsione.  
Grazie.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Posso fare la dichiarazione di voto?  
Allora, in merito al bilancio di previsione 2023/2025, vorrei innanzitutto chiarire che non abbiamo presentato 
emendamenti al bilancio di previsione visto anche l'esito degli emendamenti dello scorso anno.  
Come abbiamo sempre condiviso, per aggiudicarsi dei bandi, che possono essere bandi regionali o bandi 
PNRR, bisogna ovviamente avere spesso dei progetti già pronti nel cassetto, e ad oggi non ho ancora visto, 
almeno personalmente non l'ho visto, un progetto vero e concreto per la riqualificazione del centro sportivo 
e l'installazione di un campo sintetico nel campo due, cosa che era stato presentato un emendamento l'anno 
scorso.  
Sulla questione dei servizi offerti; io per quanto riguarda le spese correnti, per quanto riguarda la scuola, i 
servizi sociali, su questo voglio confermare che gli aumenti ci sono stati e che comunque il Comune di Cividate 
al Piano finanzia diverse voci per quanto riguarda la scuola, i servizi sociali, la disabilità, e quindi su questo 
non si può negare perché è scritto a bilancio e il bilancio di previsione ma anche il bilancio consolidato degli 
anni scorsi parlano chiaro.  
Vorrei concentrarmi un po’ sulla questione della prospettiva del paese; qua ovviamente mi rivolgo ancora ai 
giovani, cioè ai membri del Consiglio comunale più giovani; è un dato di fatto che la natalità è ai minimi storici 
e mancano delle azioni politiche anche simboliche per sopperire a questa problematica; i giovani ad oggi, 
come ho detto prima, magari mi ripeto però ad oggi i giovani per trovare una sistemazione, un'abitazione 
vanno fuori da Cividate, sia in affitto che nel caso per comprare un'abitazione.  
Per quanto riguarda la progettualità, sicuramente negli anni qualcosa è stato fatto perché non si può negare, 
però ad oggi siamo praticamente vincolati e direttamente collegati a quelli che saranno poi i fondi PNRR che 
arriveranno; nel senso che ci sono diversi milioni di euro a bilancio, che è un bilancio molto di previsione 
perché poi in base ovviamente agli stanziamenti e ai bandi che verranno aggiudicati dal Comune si potrà o 
meno fare determinate opere.  
Poi però voglio ricordare anche delle opere che sono state fatte, parlo degli anni 2019 e 2020, che magari 
sono state fatte anche in tempi brevi, in tempi molto brevi giusto per fare più opere possibili prima delle 
elezioni; parlo per esempio del parcheggio della stazione per un costo di circa 300.000 €; lo sappiamo che è 
stato un contributo della Provincia, però alla fine anche la Provincia non emette banconote ma alla fine sono 
sempre soldi pubblici, quindi che derivano dai cittadini, dalle tasse dei cittadini; questo parcheggio, da quello 
che disse il Sindaco durante un Consiglio, doveva essere un parcheggio strategico per quelli che poi sarebbero 



stati i nuovi dipendenti di Amazon; in realtà è diventato un parcheggio praticamente vuoto, desolato, dove 
io ogni tanto ci passo perché devo andare a prendere un ragazzo che gioca per la mia squadra e quindi arriva 
in stazione, e praticamente mi ritrovo forse ogni tanto una macchina parcheggiata; quindi è un'opera che è 
costata un importo importante che ad oggi praticamente si ritrova a essere utilizzato da una/due macchine 
al giorno, senza considerare ovviamente anche lo stato di abbandono in cui si ritrova tuttora la stazione, che 
ad oggi, anche dagli articoli di giornale si legge che l'amministrazione ha esultato perché è tornata a chiamarsi 
stazione di Cividate al Piano/Calcio, ma secondo me bisognerebbe esultare quando quella stazione specifica 
verrà riqualificata, perché ad oggi va bene che si chiama stazione di Cividate/Calcio, però ad oggi ci sono 
ancora siringhe in giro, è una stazione desolata, è una stazione dove praticamente c'è ancora criminalità, 
droga eccetera; perché questo è il dato di fatto.  
Tra l'altro vorrei ovviamente ricordare, anche a chi ci sta ascoltando, che il cambio del nome di questa 
stazione qua ci è costata un importo di 11.000 € per cambiare i cartelli della stazione che prima erano “Calcio” 
e ora sono diventati “Cividate al Piano/Calcio”.  
Sicuramente lo devo lo devo far notare, però anche sicuramente RFI ha delle sue colpe, perché far pagare la 
sostituzione di quattro cartelli 11.000 € per me è una cosa abbastanza imbarazzante.  
Per quanto riguarda appunto il pgt, come abbiamo detto prima, manca una prospettiva delle nuove zone 
residenziali; da anni, anche prima del dell'insediamento del polo logistico, ci sono state diverse esigenze, e ci 
sono, di nuove abitazioni sia in vendita che in affitto.  
La gestione del turnover del personale per noi non è adeguata con le aspettative dei dipendenti comunali, e 
questo spesso causa una mancanza di flusso di informazioni anche nella macchina amministrativa e crea una 
mancanza di efficienza.  
Manca l'indirizzo politico per quanto riguarda la creazione di commissioni tematiche per coinvolgere la 
cittadinanza; vi ricordo che questo è uno dei vostri punti del programma elettorale; io ricordo che all'inizio il 
primo Consiglio comunale, anche il mio primo Consiglio comunale, il Sindaco disse: nei prossimi mesi 
creeremo sicuramente delle commissioni tematiche perché bisogna coinvolgere la popolazione, perché 
bisogna creare partecipazione attiva; però io ad oggi, sono arrivato praticamente a metà mandato, e ad oggi 
di commissione non c'è traccia.  
Per tutti questi motivi che ho esplicato, Gente Comune vota contrario al bilancio di previsione.  
Grazie.  
 
(INTERVENTO). Faccio solo una battuta iniziale, ma prendetela come una battuta; il capogruppo si rivolge 
sempre ai Consiglieri giovani tralasciando noi vecchi, ma noi vecchi siamo quelli che hanno più figli, abbiamo 
contribuito alla crescita della natalità del Comune di Cividate nel nostro piccolo. 
A parte questa battuta; avete detto tante cose, alcune magari o di storie passate e magari non proprio 
coerentissime con l'approvazione del bilancio di previsione, comunque ne parleremo quando eventualmente 
ci sarà da parlare di queste cose.  
Comunità Democratica nel frattempo dà parere favorevole all'approvazione del bilancio di previsione per il 
triennio 2023/25, sia per la coerenza del bilancio di previsione con la nota di aggiornamento del DUP, sia per 
la presa d'atto del revisore dei conti, Dottor Giussani, che ha espresso parere favorevole sulla proposta di 
bilancio con tutti gli allegati.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Quindi, chi è favorevole all'approvazione del bilancio di previsione 
2023/2025? Chi è contrario? 3. 
Immediata eseguibilità.  
Chi è favorevole? Chi è contrario?  
Ringrazio la Dottoressa Remondini se vuole andare.  
Grazie per essere rimasta e buon anno.  
 
 

Punto n. 7 all’ordine del giorno 

Piano di razionalizzazione delle società partecipate anno 2022 

 



VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Punto numero 7: piano di razionalizzazione delle società partecipate 
anno 2022.  
Allora, anche questo è un atto dovuto da realizzare entro la fine dell'anno; vi è stato consegnato e lo do 
quindi per letto; viene quindi inserito e viene fatto questo documento in cui vengono definite e descritte la 
situazione del nostro Comune nei confronti delle società in cui ha partecipazioni.  
In questo momento sono tre e sono: la società Uniacque, la società Servizi Comunali che si occupa del servizio 
di gestione ambientale, Uniacque per il servizio idrico, e SAAB. 
Nel caso abbiate qualcosa da chiedere, lascio alle eventuali domande.  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Il gruppo Gente Comune vota favorevole al piano di razionalizzazione delle 
società partecipate anno 2022.  
 
(INTERVENTO). Comunità Democratica vota favorevole.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Chi è favorevole all'approvazione? Unanimità.  
Immediata eseguibilità? Unanimità. 
Grazie.  
 
 

Punto n. 8 all’ordine del giorno 

Approvazione master plan della sicurezza stradale e della mobilità sostenibile 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Punto numero 8: approvazione masterplan della sicurezza stradale e 
della mobilità sostenibile.  
Allora, qui vi è arrivato il link con la possibilità di scaricare tutto il materiale.  
Faccio una premessa e poi lascio la parola all'Assessore Raimondi se servisse.  
Come ci hanno indicato, questo è un insieme di tavole che servono come linea di indirizzo nel momento in 
cui il nostro Comune, come succederà magari anche con la variazione del pgt, volesse mettere mano alla 
viabilità.  
I documenti sono tutti quelli che erano stati presentati a quella famosa assemblea a cui so che anche i 
Consiglieri di minoranza hanno partecipato, almeno so dalla presenza del capogruppo; è stato aggiunto quel 
famoso progetto sui parcheggi perché era una delle cose che erano emerse durante la discussione in 
assemblea.  
Vi ripeto, sono dei documenti, delle tavole che servono da linee di indirizzo perché l'intenzione 
dell'amministrazione, facendo questo masterplan della sicurezza, è quella di mettere in sicurezza i pedoni e 
i ciclisti.  
È un documento strategico che potrà servire in futuro, nel momento in cui si deciderà di mettere mano a una 
parte della viabilità del nostro Comune, si potranno visionare queste tavole e poi servirà sempre e comunque 
un progetto esecutivo che dovrà essere deciso.  
Non è legge, quindi, ripeto, sono delle tavole che servono nel momento in cui dovremo mettere mano alla 
progettazione comunale.  
Lascio quindi, nel caso avete delle domande, all'Assessore Raimondi.  
Avete delle domande Nicola? Osservazioni?  
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Per quanto riguarda il masterplan della sicurezza stradale e della mobilità 
sostenibile, personalmente ho partecipato alle varie assemblee con l'Architetto Detto; a livello tecnico si può 
affermare che il lavoro è stato elaborato, portato a termine e consegnato all'amministrazione come da 
determina; è stato anche visto da un da un nostro membro del gruppo di minoranza e anche lui ha espresso 
comunque un parere favorevole sulla questione del contenuto.  
Voglio però soffermarmi su un paio di questioni.  
La prima è la questione del coinvolgimento della popolazione, nel senso che per noi coinvolgere la 
popolazione non significa e non basta organizzare due assemblee con inizialmente la spiegazione di quello 
che era un masterplan e successivamente l'approvazione praticamente di quello che era il masterplan, cioè 



dell'approvazione delle dei progetti; secondo me è mancato un po’ il coinvolgimento di alcune parti sociali e 
professionisti del paese, parlo per esempio di eventuali geometri o architetti del paese, ma anche enti del 
terzo settore come associazioni, cosa che avevo già ribadito durante l'Assemblea; so che non è semplice per 
un esperto, un consulente andare a parlare con le varie parti sociali, perché comunque anche a livello di 
tempo comunque porta via ulteriore tempo rispetto a quello programmato, però anche qui abbiamo un po’ 
secondo me perso il senso di quelle che sono anche le commissioni; io ricordo nel primo mandato che c'era 
una Commissione o specie di commissione per quanto riguarda l'urbanistica, c'erano anche diversi architetti 
del paese che si incontravano; secondo me, ma questo lo dico all'Assessore Raimondi, sarebbe opportuno 
magari per i prossimi tre anni portare avanti questa cosa, magari anche coinvolgendo alcuni esperti; poi 
magari qualcuno non vuole farlo, qualcuno non ha tempo, bene, però almeno li si invita in Comune per magari 
delle riunioni trimestrali su quelle che sono le opere pubbliche o quelle che sono le prospettive.  
La seconda questione è la questione della spesa; ovviamente questo masterplan, come ha detto la 
Vicesindaco, non è obbligatorio per legge, quindi si sarebbe tranquillamente potuto non svolgere.  
Questo masterplan ha avuto un costo… o comunque si sarebbe potuto mettere all'interno di quella che è una 
revisione totale del pgt.  
Questo masterplan è costato circa 18.000 € e questo stanziamento alla fine avrebbe potuto coprire un terzo 
di quella che è la spesa circa di un pgt, perché è un pgt siamo dai 60 ai 90.000 €, quindi sarebbe pari a un 
terzo, un quarto di quella che poteva essere la spesa di un'eventuale pgt appunto per creare tutto quello che 
ho detto prima, in precedenza.  
Queste sono le due osservazioni che mi premeva fare.  
Grazie.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Solo l'ultima, perché… io non ho detto che è obbligatorio per legge, non 
mi sembra che sia uscita questa parola, il contenuto… ho detto solo che le tavole, proprio perché sono 
talmente tante, ho detto che le tavole non sono obbligatorie, perché comunque nel momento in cui si decide 
di rivedere una parte della sicurezza all'interno del territorio, si vanno a prendere queste tavole, serve però 
un progetto definitivo, e si può partire da questo, uno studio serviva; perché se il nostro fine era quello, come 
ben sapete, di mettere in sicurezza, di creare una zona di, ripeto la parola ma non mi viene altro, di sicurezza 
per i pedoni e per i ciclisti, e sapete che l'abbiamo ribadito e nelle nostre assemblee, di creare quella famosa 
grande zona 30, di fare dei percorsi idonei per i nostri bambini e per gli anziani; non ho detto che non era 
obbligatorio, mi sono magari espressa male, però era solo che sono dei punti di partenza su cui basare i nostri 
studi; e servirà anche per il pgt, servirà anche per quello.  
 
ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. Sì esatto, forse la parola non era perfettamente adeguata; quello che 
intende per “non obbligatoria” è “non prescrittivo”.  
Quindi sono delle linee guida strategiche, che tra l'altro sono il passo precedente alla variante al pgt di cui 
parlavamo prima, perché è un documento attraverso il quale strategicamente si può già avere una base di 
partenza per poi adempiere al piano regionale, quello provinciale, perché poi c'è il comunale; quindi era il 
passo primo.  
Una facoltà, non è un obbligo però è una facoltà che aggiunge un valore aggiunto, se vogliamo, a quello che 
sarà poi il pgt; non è prescrittivo perché, come si diceva anche l'ultima volta, forse anche lì è stato spiegato 
non troppo bene, non prescrittivo perché? Perché normalmente cosa accade? Se io, ho fatto lo stesso 
esempio se ricordi quella sera là, io decidessi di rifare via Roma oggi e la rifacessi senza avere una visione 
generale, potrei commettere eventualmente anche un errore per il futuro; quindi l'idea era quella di avere 
un progetto di ordine generale per capire, noi, voi, altri domani, nel prossimo futuro, per capire come 
eventualmente poter intervenire.  
Poi, detto ciò, il tecnico che un giorno verrà incaricato per un progetto X, può tenere conto di quella, che è 
una bozza, e poi procedere invece eventualmente con un'altra soluzione che può anche essere replicata su 
quella.  
È una visione di ordine generale, esatto.  
 
(Intervento senza microfono) 

 



ASSESSORE RAIMONDI EDOARDO. Esatto, però non sono solo le tavole, perché comunque c'è un bel 
malloppone di carte dettagliate, relazioni eccetera, che sono funzionali proprio a quello che dicevamo prima, 
alla variante del pgt.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Quindi se non ci sono altre domande passerei alle dichiarazioni di voto. 
 
CONSIGLIERE MOIOLI NICOLA. Gente Comune si astiene.  
 
(INTERVENTO). Comunità Democratica, che ha creduto fin dall'inizio nella pianificazione di questo 
masterplan, ci stiamo ripetendo, però per mettere proprio in sicurezza, dare precedenza nella scala di 
sicurezza, a pedoni e ciclisti prima dei veicoli, vota parere favorevole rispetto alla proposta che è stata 
presentata del masterplan.  
 
VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. Quindi, chi è favorevole all’approvazione del masterplan? Chi si astiene? 
3. Chi è contrario? Nessuno.  
Qui non c’è immediata eseguibilità. 
 
 

Punto n. 9 all’ordine del giorno 

Comunicazioni del Sindaco 

 

VICESINDACO PAGANI GIOVANNA. A questo punto abbiamo chiuso l'ultimo punto all’ordine del giorno. 
Ci sono al punto 9 le comunicazioni del Sindaco che purtroppo, per chi non avesse seguito, non ha potuto 
partecipare questa sera per un infortunio domestico; non c'erano in elenco, se non gli auguri di buon anno e 
di rivederci presto con il Sindaco qui, anche se, come ho ripetuto prima, sarà una ripresa lenta; speriamo di 
averlo con il prossimo Consiglio comunale.  
Ringrazio tutti i partecipanti e porgo gli auguri di tutta l'amministrazione anche ai cittadini che ci stanno 
seguendo in streaming.  
Buon anno.  
 


